

INSTRUCCIONES AL NUNCIO GAETANO CICOGNANI EN 1938

El primer nuncio apostólico ante el nuevo Estado Español fue el arzobispo Gaetano Cicognani. Pío XI decidió elevar la representación pontificia en la España nacional al rango de nunciatura el 17 de abril de 1938, según comunicó el Sustituto de la Secretaría de Estado, Mons. Montini, a Mons. Antoniutti, para que, a su vez, informara al Ministro de Estado¹. Antoniutti cumplió inmediatamente el encargo. Una semana más tarde le comunicó Montini que el nuncio sería Cicognani, a la vez que el nuevo destino de Antoniutti sería la delegación apostólica en Canadá. La aceptación de Cicognani por parte del Gobierno Nacional fue comunicada por telegrama de Antoniutti del 26 de abril de 1938. Cicognani llegó a la frontera de Irún el sábado 18 de junio de 1938 a las 6 de la tarde.

DATOS BIOGRÁFICOS DE GAETANO CICOGNANI

En 1983, Edizioni Studium de Roma publicó un volumen titulado *Il cardinale Gaetano Cicognani (1881-1962). Note per una biografia*. Presentazione di Mons. Achille Silvestrini, que recogía las colaboraciones de varios autores, entre ellas la mía sobre *Le missioni diplomatiche* (pp. 51-233) de Cicognani. Lamberto de Echevarría dedicó una reseña a este libro en nuestra revista².

Gaetano Cicognani nació en Brisighella, diócesis de Faenza, provincia de Ravenna, el 26 de noviembre de 1881. estudió en el Seminario diocesano, desde 1896 hasta 1904, bajo la dirección de Francesco Lanzoni, célebre estudioso y autor entre otros libros de *Le origini delle diocesi antiche d'Italia* y *Genesis, svolgimento e tramonto delle leggende storiche. Studio critico*. El 24 de septiembre de 1904 fue ordenado sacerdote y enviado a Roma para

1 Telegrama cifrado n.º. 23, del 17 de abril de 1938 (Archivo Segreto Vaticano [ASV], Arch. Nunz. Madrid 968, f. 279).

2 Revista Española de Derecho Canónico 41, 1985, 296-297.